

LA ASOCIACIÓN CULTURAL RE.PA.VALDE

Autor: Repavalde

Durante el verano de 2003 un grupo de personas de Valderrobres mantuvimos conversaciones informales con un objetivo: impulsar la reconstrucción del tramo derruido de nuestra iglesia parroquial. Estas conversaciones derivaron en reuniones, a las que se añadieron más personas, procurando mantener siempre el pluralismo ideológico y la transparencia y a las que se invitó al Ayuntamiento y a la Parroquia para su asistencia. En las reuniones se concluyó que la forma más operativa para actuar sería constituyendo una Asociación Cultural.

Así pues, en el mes de noviembre, elaboramos unos estatutos, formamos una Junta Directiva y presentamos una solicitud de inscripción y legalización en el Registro de Asociaciones Culturales de Aragón. Los trámites fueron fructíferos y con fecha 18 de noviembre la Asociación quedó legalizada con el nombre de Repavalde y su primera Junta Directiva quedó integrada por Manuel Siurana (presidente), Carmelo López (vicepresidente), Joaquín Gil (secretario), Carlos Segurana (tesorero), Isaias Estecha, Antonio Segurana y David Marta (vocales).

Una vez creada la Asociación se divulgó su existencia y se redactó un manifiesto, del que se hicieron eco los medios de comunicación autonómicos. También se presentó a los vecinos de Valderrobres en una asamblea celebrada el día 3 de enero de 2004, a la que asistieron 67 personas y significó el inicio de la campaña de captación de asociados, que a 14 de junio de 2004 suman 151 personas. Además en la asamblea se leyó el manifiesto y se explicaron los objetivos de la Asociación que se sintetizan impulsar la reconstrucción de la iglesia parroquial de Valderrobres y en la recuperación y conservación del patrimonio histórico, artístico y urbanístico de nuestro municipio.



Algunas noticias sobre la reconstrucción de la Iglesia aparecidas en los periódicos.

Como el objetivo básico inicial era la reconstrucción del tramo derruido de nuestra iglesia parroquial, la Asociación le ha dedicado la mayor parte de sus energías hasta la actualidad. Pero estas energías no han sido en balde, pues los frutos logrados hasta el momento superan con creces las expectativas trazadas en un primer momento.

La Asociación siempre ha procurado aprender de los logros y de los errores del pasado, perfectamente datados en el artículo que José Orona escribió sobre el derrumbe en el programa de fiestas de 2000 y en el que Manuel Siurana ha escrito en estas mismas páginas sobre los intentos de reconstrucción. Y de ello se deducen tres cosas: a) cuando la sociedad civil (el pueblo en definitiva) ha participado se han logrado los objetivos propuestos; b) cuando el pueblo ha sido

testigo mudo de los hechos, no se ha conseguido nada y c) la coordinación de esfuerzos es imprescindible para lograr los objetivos trazados.

Así pues, con estas premisas, la Asociación desde el primer instante, informó de sus intenciones a Julián Godes, nuestro alcalde, y a David Marta, nuestro párroco, con el fin de coordinar las actuaciones y trabajar a tres bandas: poder político (representado por el Ayuntamiento), poder eclesiástico (por la Parroquia) y poder civil (por la Asociación). En este sentido, la Asociación se autoproclamó plataforma ciudadana. A su vez, David Marta se incorporaba a la Junta de la Asociación y el alcalde, por motivos obvios, no se incorporaba, pero se mantenía constantemente informado e incluso asistía a algunas reuniones

de la Junta.

Fruto de esta coordinación fue la segunda fase de actuaciones emprendidas. El día 6 de abril, Julián Godes, alcalde, David Marta, párroco, e Isaias Estechea, Joaquín Gil y Manuel Siurana, como miembros de la Junta, se entrevistaron con el Director General de Patrimonio de la DGA, Don Jaime Vicente y con el Director General de Turismo, Don Benito Ros. Ambas reuniones transcurrieron en un clima de extrema cordialidad y, en especial, la primera fue altamente fructífera, ya que sirvió para comprobar de primera mano el enorme interés que la propuesta de reconstrucción despertaba en el Gobierno de Aragón, que la considera un tema prioritario en su agenda patrimonial; a la vez que permitió fijar futuras estrategias y actuaciones del Ayuntamiento y de la propia Asociación. Siendo de gran ayuda el perfecto conocimiento y cariño que Don Jaime Vicente profesa a Valderrobres.

Tras estas reuniones, vista la positiva voluntad del Gobierno de Aragón, se concluyó que sería bueno reforzar esa voluntad por medio de una iniciativa parlamentaria que molivara al propio Gobierno y que aglutinara a todos los grupos parlamentarios, ya que la Asociación entendía y entiende que la recuperación de una obra patrimonial, como la iglesia de Valderrobres, debía y debe implicar a todas las opciones políticas. A partir de aquí, con el apoyo de los concejales de los grupos políticos representados en el Ayuntamiento de Valderrobres (PAR, PP, PSOE) y de la candidatura de CHA, se contactó con diputados de las Cortes de Aragón pertenecientes a dichos partidos, a quienes se remitió abundante información sobre nuestra iglesia.



Jornada de puertas abiertas

Paralelamente, en Semana Santa, la Asociación emprendió una nueva campaña de difusión en Valderrobres y ante los medios de comunicación con el fin de lograr una movilización social. Se organizaron visitas a los espacios desconocidos de la iglesia para los niños del Colegio Vicente Ferrer Ramos, se impartió una breve charla a los alumnos del IES Matarraña, se hizo una jornada de puertas abiertas del tramo derruido, se dio una charla (a la que asistieron alrededor de 300 personas) en la propia iglesia y se inició una campaña de recogida de firmas, con la participación de toda la Corporación Municipal y los representantes de la mayoría de Asociaciones Cívicas de nuestro pueblo. Esta campaña contó con el apoyo de la mayoría de comercios y establecimientos de nuestra localidad, con los estudiantes, con los valderrobrenses que viven fuera de nuestro pueblo y con los que vienen aquí a pasar algunos días entre nosotros. También se consiguió el apoyo de destacados catedráticos y profesores de la Universidad de Zaragoza, de la Universidad de Barcelona, de la Autónoma de Barcelona y de la Universidad de Castilla La Mancha. Así, entre el día 10 de abril y el 15 de mayo se recogieron 7.154 firmas.



Campaña de recogida de firmas

Entre tanto, las conversaciones iniciadas con los grupos políticos dieron fruto inmediato y la diputada María Herrero, el día 29 de abril, presentaba una Proposición No de Ley a las Cortes de Aragón, instando al Gobierno a acometer las obras de reconstrucción de nuestro templo.

El día 18 de mayo, el alcalde Julián Godes, el párroco David Marta, Manuel Siurana, Joaquín Gil y Carlos Segurana, en nombre de la Asociación, y mosen José Orona se entrevistaron en Zaragoza con don José Sebastián

(vicario de asuntos económicos) y con don Luis María Sanchez (ecónomo), representantes del Arzobispado de Zaragoza para solicitar su apoyo y colaboración en las obras. Apoyo que se nos dio y colaboración que quedó pendiente hasta la firma de un convenio con los poderes públicos.

Ese mismo día, la Asociación presentó una instancia, acompañada por las 7.154 firmas, un manifiesto y un memorando ante las Cortes de Aragón, solicitando la aprobación de la Proposición No de Ley y su traslado al Gobierno de Aragón. Tras la entrega de la documentación se mantuvieron entrevistas separadamente con Doña María Herrero (diputada del PAR), Doña Nieves Ibeas (diputada de la CHA), Doña Malte Pérez (diputada del PSOE) y Don José María Moreno (diputado del PP). En las que se les hizo entrega de una copia de toda la documentación presentada, se les explicó nuestro proyecto y se les pidió su apoyo a la iniciativa parlamentaria. Así mismo se entregó la documentación a Don Adolfo Barrera, diputado de IU-V y se contactó con él por medios telemáticos. La acogida de las señoras y señores diputados fue excepcional y todos prometieron su apoyo, que se plasmó el día 26 con la votación unánimemente favorable de todos los grupos parlamentarios a la Proposición No de Ley de las Cortes aragonesas.



Entrega de las 7.154 firmas en el registro de las Cortes

Esta es la situación en la que estamos en el mes de junio. A partir de aquí, la proposición pasará al Gobierno de Aragón y luego se iniciará un proceso que esperamos no sea excesivamente largo, pero que indefectiblemente ha de pasar por la realización de un anteproyecto de obras (que ya está en marcha), la firma de un convenio entre los poderes públicos y diocesanos, la presentación de proyectos de obras y su aprobación, el concurso de obras, su inicio y su conclusión. Ciertamente el camino es largo, pero esperemos que no en exceso, pues la Asociación estará siempre presente, impulsando las diversas actuaciones y animando a los poderes públicos.

Líneas más arriba ya hemos indicado la Asociación ha nacido también para llenar un vacío, que no tienen ni los pueblos más pequeños de nuestra comarca, en los que, casi en su totalidad, existen asociaciones culturales. Por lo tanto, desde la Junta Directiva se impulsarán diversas actividades, algunas ya en marcha, como la ejecución de un "Proyecto de Temática Educativa" para los niños del Colegio, proyecto que lleva por título "Paseando por Valderrobres" y que se está elaborando en colaboración con la Dirección del Colegio Vicente Ferrer Ramos. Pretendiendo que nuestros niños, de 3 a 12 años conozcan calle por calle el casco antiguo de su pueblo y, a través de él, las formas de vida, la economía, las costumbres, los límites geográficos y los edificios en los que transcurrió la vida de sus antepasados, desde el siglo XIV hasta el XX. El proyecto se desarrollará a lo largo del curso escolar 2004-2005 y será el primero, de lo que esperamos sea una larga



Niños y niñas de 6º de Primaria en el campanario de Valderrobres, acompañados por su profesora y dos miembros de la Asociación

y fructífera serie.

Así mismo es intención de la Junta Directiva proceder a la celebración de ciclos de conferencias o cursillos divulgativos sobre temática cultural local o comarcal, procurando que las charlas sean impartidas por gentes de Valderrobres estudiosas de determinados temas o por especialistas altamente cualificados, en quienes impere el rigor científico, no especulativo. También pretendemos editar algún boletín periódico, que sea el reflejo de las inquietudes culturales de nuestro pueblo y que recoja los principales acontecimientos que suceden entre nosotros. Además, llegado el caso, se estudiará la posibilidad de colaborar, dentro de nuestras limitaciones, en la edición de alguna publicación puntual y en la organización de exposiciones de contenido cultural. Además intentaremos llegar a diversos acuerdos de colaboración con otras entidades locales, ya sean lúdicas, recreativas, culturales o profesionales.

Queremos terminar nuestra presentación ofreciendo a todos los que no son socios la posibilidad de inscribirse. De momento la aportación de su cuota es altruista y permite cubrir los pequeños gastos a los que tiene que hacer frente la Asociación en sus actuaciones encaminadas a conseguir la reconstrucción del templo, pero, a medio plazo, intentaremos que las cuotas den derecho a algunas ventajas, que signifiquen su retorno. Si alguno de los vecinos de Valderrobres o visitantes quiere inscribirse como socio tan sólo ha de rellenar el impreso que se encuentra a su disposición en la Farmacia de nuestro pueblo. La cuota es de 10 anuales. Los objetivos lo valen.

